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李歡60多年來推廣國貨不遺餘力，由最初經
營單一的農副產品、京果雜貨，到如今各類土
產、白酒、罐頭、大米、茶葉、糖果等幾十個品
種，當中最得意之作莫過中外聞名的名酒貴州茅
台，及「白豬仔」長城牌罐頭火腿豬肉。

親赴貴州茅台鎮10多天
談到擁有200餘年歷史的貴州茅台酒，李歡更
從櫃上小心翼翼地取出最初的黑陶瓶包裝，相信
擁有這「古董酒」的人應該寥寥可數。他介紹，
「這個舊包裝因為有砂眼而經常漏酒，內裡的酒
精容易揮發，酒味都走了，導致銷量不太好。」
另外，加上初時的品牌「紅星牌」被外國指有政
治因素不允許入口，後來改為「葵花牌」，「不
過又話葵花向陽，有與毛澤東主席有關，所以要
改。」最後李歡親赴貴州茅台鎮10多天，反覆
思量將富有中國文化特色的敦煌壁畫藝術畫在樽
身上，他自豪地指着樽上的圖案道：「這些初稿
都是我用鉛筆畫的。」最後成功以「飛天牌」作
為商標，出口至外國，風行四海。
除了商標，連酒瓶亦改用白玻璃，既解決了漏

酒問題亦美觀。樽上的紅絲帶是特地去杭州尋
找，爵杯造型則在香港摩羅街找到的作為藍本。

創出「白豬仔」午餐肉
至於另一個傑作長城牌罐頭火腿豬肉「白豬
仔」，李歡稱，當時較受歡迎的其實是上海的梅

林牌，但慢慢愈來愈多人做火腿豬肉，就決定自
己做一款獨有的，吸收丹麥、荷蘭等西式火腿的
口味特點，與中式火腿結合，研發出符合港人口
味的產品，現在亦已成為了內地最有名的火腿豬
肉罐頭，他欣慰地說，在剛剛舉行的香港美食博
覽亦很受歡迎。除了「白豬仔」，還有港人熟悉
的豆豉鯪魚、五香肉丁、回鍋肉、紅燒扣肉等都
是李歡旗下的改良產品，除了在本地銷售，亦有
銷往新加坡、馬來西亞、菲律賓等地多華人的地
區，讓海外華人可以嚐到家鄉的味道，慰解思鄉
之情。
雖然很多國產糧油食品經李歡改良後，已成為

香港及海外的知名產品，不過在改革開放之後，
部分中資公司眼見這些國貨熱賣，便取回經銷
權，故現時很多不再是由遠大貿易公司獨家經
銷，但李歡對此毫不介懷，覺得能夠為國家出過
一分力，已經很高興。
對於有些人批評國貨質量不佳，他坦言，以前

的確是不太好，有好多品種都無，但瓷器就一定
是中國較好，現在無論是自己做或是參考外國做
的，品種都多了很多，質量亦好好多。他表示：
「建國70年以來，能見證着國家一直一直進
步，從無到有，由有到多，現在又多又靚，我很
開心。」
曾一手將多種寂寂無名的國貨推出國際，李歡

深信有心人一定要求上進，國家亦一樣，慢慢進
步，對未來前景充滿信心。

■多年以來，李歡
依然積極參與內地
產品展銷會，推動
國產貨走進國際舞
台。

「貴州的路很難行，有路無三里平之說，當時坐火車到廣西邊

境，便要轉乘用燒炭推動的汽車到貴州茅台鎮酒廠，途中不時駕

駛不到就要落車推，非常艱苦。」李歡憶述起當年為了重新包裝

貴州茅台酒而親赴貴州茅台鎮，並住了10多天日以繼夜地與酒廠

商討包裝改良的經過。事實上這支被譽為有錢也喝不到的「液體

黃金」得以享譽中外，李歡可謂功不可沒，除了親手繪畫「敦煌

飛天」的樽身，現時「飛天牌」商標風行四海，防漏酒的白玻璃

蓋、樽上的紅絲帶通通都出自他的主意，李歡是誰？他就是曾將

逾百種國產糧油改良後遠銷全球的「國產糧油罐頭大王」。

■香港文匯報記者 莊程敏

遠大貿易董事長李歡生於上世紀20年代，青
年時期生活艱難，20餘歲來到香港與朋友

合作經營歐美西藥、醫療器材等生意，後來因為
抗美援朝事件，因歐美各國禁止向中國輸入西藥
及醫療器材，令一些前線軍人無藥可救，李歡憑
着一顆愛國心，就冒險將盤尼西林、抗生素等藥
物和醫療器材運往澳門，再轉送至內地，從而開
展了與內地貿易的淵源，後來更拓展到各種各類
的國貨，豈料到貿易一做便做了六十多年。

重新包裝土特產轉銷海外
在新中國成立70周年臨之際，李歡接受香港文
匯報訪問時指出，自己由1950年開始與內地做生
意，感嘆道「當時國家什麼都沒有，一窮二白，
現在變化可大了。」有「老廣交」之稱的李歡，
他當年就透過廣交會，引入內地產品外銷香港及
海外，見證了祖國一步一腳印的發展，產品由土
特產變成琳瑯滿目的各式商品。他憶述，廣交會
的前身「華南土特產物資交流會」一開始是在廣
州文化公園舉行，當時出席的嘉賓只有約1,200
人，主要是自香港、澳門及東南亞的商人，完全

沒有外國人，成交額亦很低。

1957年首屆廣交會開幕
隨着國家愈來愈重視貿易，1957年首屆廣交會

正式在中蘇友好大廈舉辨，那時主要是一些紡織
品、手作及土產等展出，作為參與的一分子，李
歡努力搵多些人來參加交易會，同時，他亦積極
將這些國貨加以包裝轉銷海外，希望為國家增加
外匯。

60年來 從不缺席廣交會
「廣交會一年舉行兩屆，今年10月將舉行第
126屆，六十多年來我一屆都無缺席過，現在行
一個館都行到腳軟，成三個館咁多」，盡顯李歡
的家國情，即使現年93歲都鐵定會繼續參加，不
言退休，勤奮得令人佩服。
李歡指出，最初的廣交會可供採購的商品屈指

可數，多為土特產、罐頭食品、原材料和絲綢之
類，港商花半天就談完生意，現時展館擴大數十
倍，設施現代化，商品由1.2萬多種增長逾十
倍，參加人數由19個國家及地區千多名客商，增

加到現在的210個國家及地區的18.5萬餘名採購
商。交易金額由最初0.18億美元，增加到逾300
億美元。現在有24,000多家中國公司及500多家
境外公司參展，都是信譽良好、實力雄厚的大公
司，規模媲美全球最大型展銷會，是中國規模最
大、商品最全、採購商最多及成交額最大的國際
貿易盛會，為爭取外匯、培養外貿人才及知名企
業品牌走向國際貢獻良多。

穗變化大「所有嘢上軌道」
由於參與了六十多年的廣交會，說李歡為內地

經濟快速成長的見證人亦不為過。他形容：「現
時的廣州比起以前乾淨好多，安全很多，所有嘢
都上了軌道。」他認為，其實每一屆返去廣州都
覺得好大變化，周圍都興建了很多建築物，有時
都會不認得，更何況這麼多年。他續指，以往回
內地對於很多商人而言可能會擔心治安等，但其
實由文革後，人們都規矩了很多。去年回廣州更
首次乘搭了高鐵，當日更是高鐵首日開通，雖然
排了幾個小時，但很高興可以體驗國家的新發
展。

「老廣交」李李歡歡

一步一腳印一步一腳印 帶國貨走出去帶國貨走出去

一進入李歡的辦公室，便會被其掛滿了黑白
照片的牆身所吸引，這裡滿載李歡的回憶，也
是一個老港商滿溢愛國之情的寫照。「這張是
周恩來總理、這張是朱鎔基總理、那是溫家寶
總理……」李歡如數家珍般介紹道，多年來多
位總理都有參觀廣交會，並親切地與他交談及
合影，能夠與多位重要領導人合照，李歡引以
為傲，對半生奉獻了給國家感到自豪。

過關時「似足審犯」
誠然，能夠多年來風雨不改地參與廣交會絕

不容易，特別是其間還經歷了文化大革命，很
多商人都堅持不下去。他憶述：「文革期間好
艱辛，大陸食都冇得食，算畀我哋特別優待，
我哋嗰時笑稱每日都要食『無縫鋼管』(即通
菜)。」另外，當年港英政府知道李歡要北上，
過關時亦「似足審犯」，入境時亦要查問祖宗
三代、身家，的確嚇走了不少商人，不過李歡
仍然咬緊牙關撐過去，終得到了現在的成就。
他又指，對於國家發展至現時這麼強盛感觸

很大，「打貿易戰，美國家都驚我哋，30年
前就話要怕佢，現在30年後唔使驚佢。」國家
現時積極推進粵港澳大灣區的規劃發展，今年
93歲的他，在商會裡聽到這個新名詞，他相信
發展後這11個地方都「肥地方」，「搞好一個
地區再輻射出去，大家互相交流。」
李歡的家鄉是江門，他指出，相信大灣區規

劃推進後，港商的生意規模可以做得更大，他
認識的很多商人都回去江門投資。

李歡簡歷
部分職務

■遠大貿易有限公司董事長、總經理
■香港南北行公所主席
■港九罐頭洋酒伙食行商會主席
■香港廣東社團總會榮譽會長、副主席
■香港中華出入口商會榮譽會長
■香港李氏宗親會永遠名譽會長、會長
■香港愉園體育會榮譽會長
■香港中華總商會會董
■香港食品委員會永遠榮譽會長、會長
■香港廣東社團總會永遠榮譽會長、創會副會長

榮譽

■1997年獲台山市政府授予「台山市榮譽市民」稱號
■2002年獲特區政府頒榮譽勳章
■2008年獲特區政府頒銅紫荊星章
■2009年獲中國對外貿易中心頒發「百屆老廣交」紀念
證書
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■■李歡當年親赴貴李歡當年親赴貴
州 茅 台 鎮州 茅 台 鎮 1010 多多
天天，，重新包裝這個重新包裝這個
馳名國際的品牌馳名國際的品牌。。

■茅台樽身的敦煌壁畫初稿是由李歡用鉛筆畫的。
香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝

■李歡處理過的國貨包括長城牌罐頭火腿豬肉、豆
豉鯪魚、五香肉丁、回鍋肉、紅燒扣肉等，一一成
為華人最愛的罐頭食品之一。

■■李歡將茅台舊瓶李歡將茅台舊瓶（（左面黑樽左面黑樽））換新裝換新裝
（（右面白樽右面白樽）。）。 香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝


